

一、はじめに

「情報・資料サービスシステム」を計画しました。そのためには、資料の分類・展示・提供など技術面の習得が必要になりました。

一方、区市の社会教育課や社会教育施設を私たちが訪問した際にも、氾濫する資料をいかに整理・提供すべきか、悩んでいることを聞きました。

そこで、それらの主に技術的習得のための講座を開き、青年の家ばかりでなく、希望者にも呼びかけて学習することにしました。

しかし、講師と打ちあわせを重ねるうちに、これは「ハウツー」だけでは片づけられないことに気づきました。そこで、「情報公開」等の大きな課題にアプローチしながら、現場のハウツーも学んでいくことにしました。

三、市政図書室の役割

講座「情報整理の技術」

日野市では、「あそこに行けば情報・資料が得られる」という市民の信頼を最も大切にしてきました。

日野市市政図書室を訪れました。日野市市政図書室は、中央図書館を中心とした複数の分館、二台の移動図書館からなる図書館システムによって、布

日本には、古くから図書館は建物が大きくてからという考え方がありましたが、図書館で重要な機能は、資料提供を行なうサービスシステムであります。図書館は、市民が利用しやすい布団所の一階に開設されました。

ここでは、市民・職員・議員の誰もが情報を得られ、しかも議会図書室の役割も負っています。つまり、三者が同じ情報、同じ土俵の上で議論できるわけです。

従つて、情報・資料提供の基本的な姿勢を「利用者が選択に迷うは

図書館の役割と 情報資料サービス

「情報整理の技術」

ご提供し、あとは利用者の判断にまかせる」とことにおいて、情報がかかるべきように心がけています。

資料は、す早く書架に出すこ

とがポイントで、配置は、担当者を

カウンターで市民や行政の要を

肌で感しながら、その時々に広げて柔軟に行なっています。

分類や目録作成までは手がまわ

らない現状ですが、レフアレンス

サービスでカバーしています。

担当者のあらゆる意味での力量

は、これらに限らず、カウンター業務での市民や行政職員との直接的な問い合わせの中で高められていくものです。

四、社会教育における 情報整理

青年の家等では今まで「情報

やその「公開」への関心が薄かつたように思えます。

しかし、社会教育が、生活・地域に目を向ける市民の活動を援助しようとするならば、それらの情報などその公開に無関心ではいられません。

その際、これらの情報整理や公開の努力は、「市民とともに」なさる必要があります。

日野市図書館長砂川雄一氏は、「日野市図書館は、市民の必要にこたえてレールが敷かれ、市民の意見を反映して運営される。市民の利用により検証された。つまり、図書館は市民によって育てられてきたのである。」と強調され

ていました。

(二)と(三)については、沙川雄一氏と、市教委主事補・西村英東士

まとめたもので文責は筆者にあります。